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Aos vinte e sete dias do mês de julho do ano de dois mil e vinte e um, por videoconferência, em 1 
atendimento ao Decreto nº 41.841, de 26 de fevereiro de 2021, realizou-se a Quadringentésima 2 
Septuagésima Quarta Reunião Extraordinária do Conselho de Saúde do Distrito Federal – CSDF. A 3 
Reunião contou com a participação da Presidente do CSDF, Jeovânia Rodrigues Silva, da 4 
Secretária Executiva do CSDF, Andressa Cristina de Oliveira Silva Cavalcante, dos conselheiros 5 
segmento gestor: Osnei Okumoto, Raquel Beviláqua Matias da Paz Medeiros Silva, Marcos Paulo 6 
Freire Malgueiro Lopes, Cristiano Alves Sayão Filgueira, Bárbara de Jesus Simões, Melina Romanini 7 
Mairinque Soares, Christiane Braga Martins de Brito, Elza Ferreira Noronha, Jair Tabchoury Filho, 8 
Carlos Wilson de Andrade Filho; dos conselheiros segmento trabalhador: Alexandre José de 9 
Oliveira Omena, Rosalina Aratani Sudo, Solange Pereira de Souza, Márcio da Mata Souza, Jefferson 10 
de Sousa Bulhosa Júnior, Fátima Lúcia Rôla, Isaires Florenço de Souza, Newton Cleiton Batista, 11 
Maria Arindelita Neves de Arruda; dos conselheiros segmento usuário: Vera Lúcia Bezerra da Silva, 12 
Paulo Martins Vieira, Silvestre Araújo, Domingos de Brito Filho, Jaira Leite Ramos, Luís Carlos 13 
Macedo Fonseca, Raimundo Nonato Lima, Darly Dalva Silva Máximo, Guilherme Shandler Rodrigues 14 
de Carvalho, Teresinha de Jesus Pantoja Henrique, Lourdes Cabral Piantino. Conselheira Jeovânia 15 
Rodrigues Silva, Presidente do CSDF, iniciou a reunião às 09h02. Foi aferido quórum necessário 16 
para abertura e deliberação. Explicou em seguida o tema da reunião. Item 1 – Expediente – 17 
Pedidos de licença e justificativa de faltas dos Conselheiros – Secretária Executiva do CSDF, 18 
Andressa Cristina, anunciou as justificativas de ausência à 474ª RE recebidas no CSDF, das 19 
Conselheiras Hellen Cristhian e Rozangela Camapum. Apresentação de convidados, bem como 20 
de novos Conselheiros ao plenário. Conselheira Jeovânia Rodrigues Silva, Presidente do CSDF, 21 
anunciou a posse remota do novo Conselheiro Marcos Paulo, porém o mesmo não estava presente 22 
na reunião. Registrou que caso ocorra o acesso ainda na presente reunião ocorrerá a posse. 23 
Informes - Conselheira Fátima Rôla solicitou inclusão de pauta acerca da questão das folgas do 24 
final de semana, referente ao mutirão da campanha de vacinação. Parabenizou os trabalhadores e 25 
trabalhadoras do DF e a gestão pelo mutirão do final de semana. Conselheiro Raimundo Nonato 26 
citou o Hospital de Apoio, referindo-se ao alto número de infecções por COVID-19, mesmo após a 27 
segunda dose da vacina. Citou o avanço da vacinação como ponto positivo. Citou a questão 28 
ortopédica do HRT com cirurgias sendo remarcadas. Conselheiro Jefferson citou a gravidade da 29 
situação observada no Hospital de Apoio. Questionou acerca da baixa quantidade de vacinas para o 30 
DF. Defendeu uma maior interação acerca das ações referentes ao IGESDF para se pautar no 31 
CSDF. Questionou ainda acerca das cirurgias eletivas paradas, considerando grave a situação. 32 
Conselheira Jaira citou o avanço da vacinação na Unidade Básica de Saúde da Vila Planalto. 33 
Questionou acerca da liberação das cadeiras de rodas, andadores e cadeiras de banho. Conselheira 34 
Jeovânia Rodrigues Silva, Presidente do CSDF, respondeu que na reunião passada o assunto foi 35 
tratado e explicou os procedimentos à Conselheira. Conselheiro Paulo Martins questionou a 36 
situação referente aos pedidos médicos privados, que não estão sendo aceitos na SES. Comentou 37 
que todas as cirurgias estão atrasadas. Conselheiro Osnei Okumoto, Secretário de Estado de 38 
Saúde, informou acerca do mandado de segurança movido pela PGDF contra o Ministério da Saúde 39 
acerca das vacinas. Agradeceu aos servidores, colaboradores e voluntários que participaram da 40 
campanha do final de semana. Atualizou as informações referentes à COVID-19. Respondeu acerca 41 
dos casos no Hospital de Apoio e os procedimentos adotados. Conselheira Raquel Beviláqua 42 
complementou as informações e atualizações prestadas referentes a COVID-19. Conselheiro Osnei 43 
Okumoto, Secretário de Estado de Saúde, finalizou os informes com o planejamento da vacinação. 44 



Conselheiro Jefferson propôs elogio aos voluntários e colaboradores atuantes na campanha de 45 
vacinação, além da concessão de folga em dobro referentes ao período. Conselheira Fátima Rôla 46 
reiterou a solicitação feita pelo Conselheiro Jefferson em referência à folga dobrada e ao elogio. 47 
Solicitou pauta refente ao assunto. Conselheira Jeovânia Rodrigues Silva, Presidente do CSDF, 48 
sugeriu a inclusão desses dois assuntos na pauta da próxima Reunião Ordinária do CSDF, dia 10 de 49 
agosto. Conselheiro Paulo Martins lembrou a questão levantada por ele em referência aos pedidos 50 
médicos privados e as cirurgias eletivas. Conselheiro Osnei Okumoto, Secretário de Estado de 51 
Saúde, respondeu aos Conselheiros. Concordou com o reconhecimento aos trabalhadores e 52 
voluntários. Disse que é necessária a análise em referência à folga dobrada para que tenha um 53 
posicionamento mais claro em relação a essa possibilidade. Conselheira Raquel Beviláqua 54 
respondeu ao Conselheiro Paulo Martins. Disse que os pedidos privados geralmente chegam com 55 
algumas informações pendentes utilizadas para que possa ocorrer a regulação. Disse que os 56 
pedidos privados que vem com essas informações são aceitos. Respondeu que as cirurgias eletivas 57 
que não necessitam de reserva de UTI vem ocorrendo desde o início do mês de maio de 2021. Disse 58 
que foi deliberado essa semana, na reunião do COE – Comitê de Operações Emergenciais de 59 
Enfrentamento COVID-19, o retorno dos leitos eletivos de UTI dos hospitais da rede, conseguindo-se 60 
assim dar uma maior vazão às listas cirúrgicas. Disse que os leitos de enfermaria estão retornando 61 
progressivamente. Conselheira Jeovânia Rodrigues Silva, Presidente do CSDF, observou que cabe 62 
aos gestores a partir de agora, dado os registros feitos no plenário, procederem os 63 
encaminhamentos necessários do âmbito da rotina e do fluxo dos itens regulados. Ordem do dia - 64 
Item 2 – Apresentação e aprovação da Pauta da 474ª Reunião Extraordinária do CSDF - 65 
Coordenação: Mesa Diretora do CSDF. Conselheira Jeovânia Rodrigues Silva, Presidente do 66 
CSDF, apresentou a pauta da 474ª RE ao pleno e submeteu a aprovação. Foi aprovada por maioria 67 
de votos. Comunicou em seguida que se ausentaria da reunião em virtude de compromisso 68 
presencial e a Conselheira Lourdes Piantino, de comum acordo com a Mesa Diretora, assumiria a 69 
condução da RE. Conselheiro Domingos de Brito anunciou a presença do Conselheiro Marcos 70 
Paulo. Secretária Executiva do CSDF, Andressa Cristina, efetuou a leitura do Termo de Posse do 71 
novo Conselheiro de Saúde do DF, representante do segmento gestor, Marcos Paulo Freire 72 
Malgueiro Lopes. Item 3 – Reunião de análise de resultados da SES-DF referente ao 3º bimestre 73 
de 2021. Coordenação: Mesa Diretora do CSDF. Expositor: DIPLAN/SUPLANS. Graciela, DIPLAN, 74 
em parceria com a Conselheira Christiane, SUPLANS, efetuou a apresentação da análise de 75 
resultados referentes ao terceiro bimestre de 2021. Conselheiro Silvestre efetuou crítica aos dados 76 
apresentados. Disse o Governador anunciou na imprensa no mês de maio que 50 mil cirurgias para 77 
ser realizadas e achou que a apresentação solucionaria esse caso. Disse achou que os hospitais 78 
particulares seriam contratados para realizar as cirurgias eletivas para baixar o número represado. 79 
Disse que na tese a apresentação está muito bonita mas na prática não funciona sessenta por cento. 80 
Disse não saber quem está faltando com a verdade, se o Governador, se a Dra. Raquel ou a tese 81 
apresentada. Conselheiro Luís Carlos efetuou colocações. Opinou que deve haver um empenho 82 
maior em relação as ações propostas e não alcançadas. Conselheira Christiane respondeu ao 83 
Conselheiro Silvestre. Disse que as cirurgias estavam previstas com a contratação de uma empresa 84 
ou com um planejamento interno da Secretaria para liberação das unidades para esse procedimento. 85 
Disse, porém, que houve a questão da reorganização dos leitos para cirurgia, processo em 86 
andamento, e a possibilidade de execução ainda existe e está se aguardando posicionamento em 87 
relação ao COVID na expectativa que não se tenha outra onda para ocupação desses leitos que 88 
antes foram suspensos para execução de cirurgias. Disse que a apresentação não é uma tese, é um 89 
relatório apresentado mediante resultados obtidos naquele período, com informações numéricas, 90 
descritas pelas áreas técnicas. Disse, em relação à Conselheira Raquel, que não há uma omissão ou 91 
falta de verdade, há um processo que não é, infelizmente, como a SES e o Governador gostariam, 92 
que de um dia para o outro fosse tornado possível, há todo um processo de reorganização da 93 
Secretaria para que se alcance essa marca de 50 mil cirurgias. Garantiu que não há falta de verdade 94 
e não é também uma suposição. Ressaltou a importância da apresentação do relatório e agradeceu 95 
a parceria da Presidente do CSDF, Jeovânia. Conselheira Lourdes solicitou que o relatório seja 96 
apresentado aos Conselheiros com antecedência. Conselheira Christiane complementou 97 
esclarecendo que esta é uma reunião para acompanhamento, ainda não é o relatório, justificando a 98 
impossibilidade de se encaminhar antecipadamente. Conselheiro Paulo Martins sugeriu a gestão 99 



que se preste mais atenção às demandas apresentadas nos grupos de whatsapp para viabilizar 100 
respostas ali apontadas. Conselheira Christiane informou que as informações apresentadas serão 101 
disponibilizadas e considerou importante os questionamentos que porventura surgirem serem 102 
apresentados para a busca das respostas. Conselheira Lourdes encerrou a 474ª RE do CSDF às 103 
12h22. Foi lavrada a presente ata por mim, Ítalo de Araújo Verlangieri, secretário ad-hoc, para 104 
posterior apreciação e assinatura dos Conselheiros. Brasília, 27 de julho de 2021. 105 
 

JEOVÂNIA RODRIGUES SILVA 
Presidente do Conselho de Saúde do Distrito Federal 

OSNEI OKUMOTO 
Conselheiro titular - Secretário de Estado de Saúde do Distrito Federal 

RAQUEL BEVILÁQUA MATIAS DA PAZ MEDEIROS SILVA 
Conselheira suplente - Secretaria de Estado de Saúde do Distrito Federal 

JAIR TABCHOURY FILHO 
Conselheiro Titular – IGESDF 

ELZA FERREIRA NORONHA 
Conselheira Suplente – Hospital Universitário de Brasília - HUB 

BÁRBARA DE JESUS SIMÕES 
Conselheira titular - Fundação Hemocentro de Brasília – FHB 

CHRISTIANE BRAGA MARTINS DE BRITO 
Conselheira suplente - Secretaria de Estado de Saúde do Distrito Federal 

CRISTIANO ALVES SAYÃO FILGUEIRA 
Conselheiro titular - Secretaria de Estado de Saúde do Distrito Federal 

MELINA ROMANINI MAIRINQUE SOARES 
Conselheira titular - ICDF 

CARLOS WILSON DE ANDRADE 
Conselheiro suplente -  Hospital da Criança de Brasília. 



MATIAS DA PAZ MEDEIROS SILVA 
Conselheiro - Secretaria de Estado de Saúde do Distrito Federal 

MARCOS PAULO FREIRE MALGUEIRO LOPES 
Conselheiro Titular - Secretaria de Estado de Saúde do Distrito Federal 

 
MÁRCIO DA MATA SOUZA 
Conselheiro titular - Sindicato dos Enfermeiros do Distrito Federal – SEDF 

 
JEFFERSON DE SOUSA BULHOSA JÚNIOR 
Conselheiro suplente – Sindicato dos Empregados em Estabelecimentos de Serviços de Saúde – 
SINDSAÚDE/DF 

ALEXANDRE JOSÉ DE OLIVEIRA OMENA 
Conselheiro Titular - Sindicato dos Médicos do DF - SindMédico. 

ROSALINA ARATANI SUDO 
Conselheira suplente – Associação Brasileira de Enfermagem do Distrito Federal - ABEn-DF 

ISAIRES FLORENÇO DE SOUZA 
Conselheiro suplente – Associação dos Agentes Comunitários de Saúde do Distrito Federal – 
AACS/DF 

NEWTON CLEITON BATISTA 
Conselheiro titular - Sindicato dos Auxiliares e Técnicos de Enfermagem do Distrito Federal – 
SINDATE-DF 

FÁTIMA LÚCIA RÔLA 
Conselheira Titular – Clube da Saúde 

SOLANGE PEREIRA DE SOUZA 
Conselheiro suplente – Associação dos Agentes Comunitários de Saúde do Distrito Federal – 
AACS/DF 

MARIA ARINDELITA NEVES DE ARRUDA 
Conselheira suplente – Associação Brasileira de Enfermagem do Distrito Federal - ABEn-DF 

 
DOMINGOS DE BRITO FILHO 
Conselheiro titular – Movimento Integrado de Saúde Comunitária do Distrito Federal – MISMEC/DF 
 



JAIRA LEITE RAMOS 
Conselheira suplente - Pastoral da Saúde do Distrito Federal 

SILVESTRE ARAÚJO 
Conselheiro titular – Associação Brasília Inclusiva e Direitos Sociais – ABIDS 

 

PAULO MARTINS VIEIRA 
Conselheiro suplente – Associação dos Deficientes do Gama e Entorno - ADGE 

GUILHERME SHANDLER RODRIGUES DE CARVALHO 
Conselheira Suplente – Aliança Nacional LGBTI+ 
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Conselheira titular – Cooperativa Central Base de Apoio do Sistema Ecosol no Distrito Federal Base 
Brasília LTDA – ECOSOL BASE BRASÍLIA 

 
LUÍS CARLOS MACEDO FONSECA 
Conselheiro titular – Associação dos Aposentados e Pensionistas e Idosos da Previdência Social do 
Distrito Federal e Entorno – ASAPREV/DF 
 

 
DARLY DALVA SILVA MÁXIMO 
Conselheira titular – Associação dos Cidadãos Solidários aos Movimentos Populares – CMP/DF 

RAIMUNDO NONATO LIMA 
Conselheiro titular - Associação Brasiliense de Combate à AIDS – Grupo Arco-Íris 
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